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Los universitarios votan entre quejas

l El cabildo autorizó una ampliación presu-
puestal por más de 55 millones de pesos, que 
permitirá enfrentar problemas de la capital.

l El SAPAC tendrá presupuesto para adquirir 
equipos de bombeo de repuesto y maquina-
ria para instalarlos en caso de fallas.

l Los recursos servirán también para rehabi-
litación de calles y pagos retroactivos de pen-
siones autorizadas en 2023 y 2024.

Cuernavaca tiene más recursos 
para agua potable y obra pública
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Invertirán para solucionar problemas

l El cabildo de Cuernavaca será el responsable de autorizar 
la solicitud de licencia que presentará para competir en 
igualdad de condiciones con otros que aspiran a la alcaldía 
de la capital.

l La Fiscalía acusa al exfuncionario y a tres más, todos 
colaboradores del exgobernador, Graco Ramírez, de haber 
pagado 21.7 millones de pesos de forma irregular por 
gastos de papelería.

l El Instituto Mexicano del Seguro Social expuso que son 
muy pocos los registros del personal doméstico en el 
estado, problema que atribuye a un asunto cultural que 
requiere de sensibilizar a la gente.

José Luis Urióstegui se 
registra para la reelección

Anticorrupción imputa por 
peculado a exsecretario de 
Hacienda

Menos del 10% de las 
trabajadoras del hogar 
tienen seguridad social
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l Stephany Yazaret Sánchez Moctezuma, destacada 
estudiante; Lilia Pardo, investigadora del IBT-UNAM 
y Mireya Gally Jordá, consejera presidenta del 
Impepac, en la séptima entrega de las mujeres cuya 
presencia es imprescindible en el estado.

Mujeres imprescindibles 
de Morelos

LA JORNADA MORELOS / P 9

LA JORNADA MORELOS / P 3
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▲ En medio de la sospecha, los alumnos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
votaron ayer por su dirigencia estudiantil. De las ocho planillas participantes, se ha señalado a 
tres por recibir apoyos irregulares. Foto: La Jornada Morelos.
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Sobre Recordar es Vivir “Ivan Illich sabía leer en el silencio de 
los demás”: Miguel Ángel Rubí” (primera parte) 

Querida Lya ya soy tu fan, lo de CIDOC de grata memoria. su influencia 
y efectos "colaterales" enriquecieron nuestras vidas en Cuernavaca, nos 
comenzamos a globalizar desde entonces, abrazos y gratitud por tus textos 
amiga.

Humberto Corral

Gracias Lya. Es bueno recordar esas ideas de Iván que vale la pena 
reflexionar.

Hermilo Brito

Gracias Lya por escrito sobre este gran personaje Illich; interesante sobre 
esa gran virtud que es el Silencio en Masonería se habla ampliamente sobre 
el tema Sócrates decía “El asombro es una actitud sana, nos lleva al silencio, 
la espera lleva a la paciencia” sin el silencio no habría ni Mundo ni lenguaje 
ni nada”
Saludos fraternos. Gracias por compartir.

Raúl Muciño

Estimada Lya: ¡otro gran artículo sobre Ivan Illich! No cabe duda de que 
fue un ser humano extraordinario, con una profunda sabiduría que une 
tradiciones de Oriente y Occidente. Esto del silencio es magnífico. Muchas 
gracias.

Dr. Luis Muñoz, de Aguascalientes
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Las vacaciones no son culpables del rezago escolar, aunque lo parezcan

EDITORIAL

ara el sector educativo, el mes de 
marzo bien podría tener solo una 
decena de días. Las suspensiones 

por descarga administrativa de hoy, 
15 de marzo, por el aniversario del 
natalicio de Benito Juárez, el lunes 18, 
son el preámbulo de asuetos para las 
vacaciones de Semana Santa, del 24 de 
marzo al cinco de abril. 

Más allá de lo merecido que resulta 
el descanso para miles de maestros y 
trabajadores de apoyo y asistencia a la 
educación, valdría la pena reflexionar 
sobre la pertinencia de los asuetos 
tan reiterados frente a los resultados 
educativos que arrojan las pruebas 
estandarizadas PISA y las de ingreso a 
la educación media superior y superior, 
que podrían hacernos pensar en que 
los descansos y descargas de trabajo 
docente resultan un exceso y afectan a la 
niñez y juventud, su rendimiento escolar 
y el alcance de los saberes y habilidades 
mínimos deseables para el alumnado de 

cada uno de los niveles educativos.
Lo cierto es que el calendario escolar 

ha cambiado poco en las últimas décadas 
y que el aporte más reciente, conceder 
un día al mes para consejos técnicos 
escolares y descarga administrativa de 
los docentes, deriva más de la sobrecarga 
burocrática que padecen los docentes 
que de razonamientos pedagógicos 
asociados con el rendimiento escolar.

Sin embargo, la realidad es que cada 
año que transcurre, los egresados de 
cada nivel educativo parecen tener 
menos habilidades, menos saberes, 
menos destrezas, y ello es una muestra 
de fracaso escolar que, desde un 
análisis simplón podría atribuirse a las 
constantes interrupciones de labores 
educativas. La evidencia, no obstante, 
apunta a otros responsables de la 
caída en el aprovechamiento escolar 
que tienen más qué ver con políticas 
educativas erróneas, insuficiencias en la 
capacitación de los maestros, cambios 

en la forma de adquirir el conocimiento 
de las nuevas generaciones, y otros 
elementos que tendrían que revisarse a 
fondo porque, de nada serviría tener al 
alumnado más tiempo en las escuelas si 
se van a seguir cometiendo los mismos 
errores en la formación.

La realidad de la educación en México 
debe ser analizada fría y seriamente, 
sin cargas ideológicas, para lograr el 
urgente cambio de resultados. Llevar al 
banquillo las vacaciones o los asuetos 
como única causa del rezago escolar 
es tan irresponsable como pretender 
que no sería mejor que los maestros no 
tuvieran que utilizar un día de cada mes 
para hacer los trámites burocráticos 
que les son impuestos desde la autoridad 
educativa. Mucho hay que revisar antes 
de tomar decisiones, pero hay dos temas 
que parecen urgentes: los contenidos y la 
forma de transmisión de los mismos en el 
aula, y la esclavitud burocrática a la que 
están sometidos los maestros.

P
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Por haber autorizado un pago irre-
gular de papelería por 21 millones 735 
mil de pesos a una empresa papelera, 
Jorge “N” quien fuera secretario de 
Hacienda en la administración de 
Graco Ramírez Garrido; se sumó a 
tres exfuncionarios como vinculados 
a proceso por un juez de control. 

Este miércoles 13 de marzo, en una 
audiencia realizada en la Ciudad Judi-
cial de Atlacholoaya, en cumplimien-
to a ejecutoria de amparo, la Fiscalía 
Anticorrupción imputó por Peculado 
Agravado al exsecretario de Hacien-
da, ya que presuntamente autorizó 
el pago de 21 millones 735 mil pesos, 
por la compra de papelería de forma 
irregular, pues no existió un contra-
to que validara la transacción, ni evi-
dencia de que los bienes existieron. 
Presuntamente, Jorge “N” autorizó el 
millonario pago a Praimberg Binomio 
Comercial S.A. de C.V., pese a que el 
gasto no estaba justificado. 

Cabe señalar, que, por este mismo 
caso, en días pasados, también fueron 
imputados y vinculados a proceso Ar-
mando “N” extesorero del Gobierno 
de Morelos; Jorge "N" exsubsecreta-

rio de Presupuesto de la Secretaría de 
Hacienda y Carlos "N" exdirector Ge-
neral de Presupuesto y Gasto Público.

Presuntamente los funcionarios 
dejaron que se realizaran 76 pagos a 
la empresa antes referida, durante el 
año 2017 para erogar un total de 21 
millones 735 mil pesos. 

El juez dio 144 horas para la au-
diencia de vinculación a proceso. 
De acuerdo con el artículo 20 cons-
titucional, toda persona imputada 
tiene derecho «A que se presuma su 
inocencia mientras no se declare su 
responsabilidad mediante sentencia 
emitida por el juez de la causa».

En el 2022, Jorge “N” y los ante-
riormente citados, habían sido vin-
culados a proceso por peculado y 
ejercicio abusivo de funciones debido 
al mismo caso luego de que la Antico-
rrupción había encontrado que la pa-
pelería adquirida con esos 21 millones 
no fue entregada y que tampoco hubo 
un contrato con el particular.

Los acusados, sin embargo, recu-
rrieron a estrategias legales que les 
permitieron diluir el caso que fue nue-
vamente presentado este año por la 
Anticorrupción.
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Anticorrupción 
imputa por 
peculado agravado 
a exsecretario de 
Hacienda

PISTAS • MIGUEL ÁNGEL
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Naybi Ríos Sandoval defensora de 
Aldo “N”, quien fuera señalado por 
abuso sexual en agravio de su hija 
identificada como “Gigi”, asegura 
que no hubo irregularidades por los 
jueces que resolvieron su liberación.

En conferencia de prensa, la liti-
gante aseguró que su representado 
ha sido víctima de falsos señala-
mientos en su contra, además de 
que su expareja sentimental Gio-
vanna, ha manipulado las pruebas 
que se presentaron ante la audien-
cia oral.

Incluso, aseveró que la detención 
de su representado durante meses 
atrás fue perpetrada por las autori-
dades de la Fiscalía Anticorrupción, 
pese a que Aldo N, no es funcionario 
público.

“Sí es víctima de la señora, es víc-
tima de esta mala información, ha 
sido víctima de su imagen de que 
periodistas se refieren a él de ma-
nera brutal, es grave que se esté re-
produciendo una audiencia privada 
de una menor, que lo primero que se 
cuida es resguardar su imagen. Hay 
un tema donde la señora agradeció 
al Fiscal General, Uriel Carmona 
que gracias a él, el señor fue dete-
nido, y que fue vinculado a proceso, 
cuando la señora ha estado hablan-
do y manipulando la información de 
que mi representado tiene tráfico de 
influencias, cuando es ella”, explicó.

En días pasados, familiares y ami-
gos realizaron el cierre de la calle Le-
yva principal acceso a las instalacio-
nes del Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ), luego de que fueran denuncia-
dos dos impartidores de justicia por 
presuntos actos de corrupción en el 
manejo de un caso judicial.

Giovanna, madre de una niña 
de cinco años víctima de abuso 
sexual presuntamente por parte 
de su padre, acusó a dos jueces ju-
diciales por dejar libertad al pre-
sunto abusador sexual de su hija, 
lo que ha generado indignación y 
temor por la seguridad de ella y su 
menor hija, quienes se encuentran 
en terapia.

Dijo que su expareja fue acusada 
por abuso sexual en agravio de su 
menor hija, pues la denuncia fue ra-
dicada el pasado mes de diciembre 
del 2022.

La madre de la víctima aseveró 
que desde un inicio la denuncia está 
plagada de anomalías, al señalar po-
sible tráfico de influencias ya que el 
abuelo paterno de la menor es el ex 
subprocurador de Investigaciones 
Especiales de la entonces Procura-
duría General del Estado (PGJ).

Defensa de un acusado de abuso sexual 
afirma que ha sido víctima de violencia

s La abogada, Naybi Ríos Sandoval, aseguró que su cliente ha sido víctima hasta de los medios de 
comunicación. Foto: Eric Abraján.

http://lajornadamorelos.mx
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Científicas y el 8M

O Sylvia Torres-Peimbert. Foto: UNAM

MEDARDO TAPIA URIBE

epita usted conmigo: AMLO narco 
presidente, Claudia narco candida-
ta, Xóchitl presidenta para 2024. 

Hay que tener miedo —Oye amigo, pero 
eso está mal, hay un error— No importa, 
repítelo con tus dos millones de amigos 
imaginarios, de Argentina, España, Co-
lombia, China…  y en tu WhatsApp. Aun-
que no convenzas a nadie ni a tus cuates 
ni a tus familiares, más que a ti mismo. 
Anuncia: voy arriba en las encuestas de 
candidata a gobernadora de Morelos por 
el PAN, aunque sea una encuesta patito 
que no tiene validez porque además de 
todo —si es que existe— es telefónica 
y no es válida. La otra encuesta, la de 
Margarita, dice que vas abajo al tres por 
uno y que no es posible que ganes.

Entre ese mar de suciedad de la 
guerra sucia emprendida por Xóchitl 
Gálvez, candidata presidencial del PRI/
PAN/PRD, no vale la pena lanzarse a la 
suciedad para rescatar un argumento 
en su contra. Dejemos ese trabajo “in-
telectual de la suciedad” a aquellos pre-
tendidos líderes de opinión pública, “de 
la suciedad” que vendieron su alma, “de 
intelectuales de la suciedad hace mu-
chos años para realizar esa tarea, sem-
brar y cultivar suciedad, en los espacios 
de opinión pública nacionales. Ni vale la 
pena mencionar sus nombres. Ahí están 
a cargo de los noticieros nacionales en 
los medios más difundidos, que mien-
tras estuvo el PRI y el PAN en el poder 
presidencial y en muchos estados del 
país, les iba muy bien económicamen-
te. Ahora, en la oposición, les aseguro 
que también les va muy bien, porque 
ahora se benefician de alimentar “la su-
ciedad”. Como antes, el último de estos 
“líderes de opinión” Jorge Castañeda 
recientemente recomendó que se ha-
ga, con esa petulancia y cinismo que lo 
caracteriza en Foro...: “en mi opinión, 
pero a lo mejor no lo quieren hacer, es la 
guerra sucia, pero sucia en serio contra 
Claudia. No es que yo recomiende que lo 
hagan. Yo no tengo vela en el entierro. 
A mí me da enteramente lo mismo lo 
que hagan o no [No creo, anda buscan-
do vela en el entierro]. Pero me parece 
lógico, el manual ahorita es go negative 
con Claudia [nótese el uso innecesario 
del idioma inglés para darle fuerza a su 
dicho, oh my god], no con López Obra-
dor, o también con López Obrador, pero 
ya con ella, con investigación, de oposi-
ción, con chismes, con todo.  No lo están 
haciendo.” (You Tube, La Octava, marzo 
6, 2024) [Perdón, Don Jorge, a lo mejor 
no le preguntaron o no lo invitaron, pe-
ro ya hace rato que lo están haciendo. 
¿O no?] Esta aportación intelectual de la 
“suciedad” del señor Castañeda es co-
mo muchas de las que han hecho otros 
“intelectuales” de la suciedad, como 
Aguilar Camín, Enrique Krauze… en el 
“modito” típico que yo pude escucharle 

personalmente hace muchos años en 
una conferencia en Harvard, con una 
petulancia insoportable de “yo tengo la 
razón” de la suciedad, of course my dear, 
que lo acompaña siempre. Dejemos el 
manejo de la “suciedad” a estos “inte-
lectuales de la suciedad” y a Xóchitl 
Gálvez y sus especialistas. Creen que 
nos van a engañar con sus dos millones 
de “Xóchitl Bots” de suciedad: hashtag 
narco presidente, hash tag narcocandi-
data, acompañándolo de ritos de firma 
con sangre. A los únicos que engañan 
es a sus propios seguidores que, reli-
giosamente se encargan de reproducir 
“la suciedad” por todos lados, hasta en 
los Whats App más íntimos y familia-
res. Con eso no deberíamos de preocu-
parnos, desgraciadamente, están tan 
desesperados, como frecuentemente lo 
dice el presidente en sus mañaneras que 
quieren hacer algo más, una especie de 
golpe de Estado, algo parecido a lo que 
quiso hacer Trump, cuando perdió las 
elecciones. Si no pueden ganar la elec-
ción presidencial, tratarán de descalifi-
car la elección y dar un golpe de Estado. 
Esto sí que es de espanto y peligroso 
para nuestra democracia. 

Quizás por eso nuestros candidatos 
a los distintos puestos de elección po-
pular en Morelos no se quieren “en-
suciar”, como ha ocurrido en los dos 
últimos procesos electorales, nuestros 
candidatos no se quieren ensuciar las 
manos del lodo, quieren ser de esas aves 
que cruzan el pantano sin ensuciarse el 
plumaje. Parece como si nadaran de a 
muertito, sin hacer olas, porque de to-
das maneras van a ganar, aunque po-
siblemente se hayan ensuciado en las 
precampañas, como alguno de ellos 
de financiamiento tan obscuro que los 
hizo colocarse en los primeros lugares 
de encuesta y que van a aprovechar la 
ola lopezobradorista y llegar a ser sena-
dores o presidentes municipales.  Esta 
tradición, desafortunadamente, de in-
movilidad nos ha hecho mucho daño: 
ahí tenemos a nuestro estado, a nuestra 
ciudad y muchos municipios abandona-
dos y secuestrados, haciéndose botín 
de la captura del Estado mediante la 
corrupción y la violencia. Esta inmovi-
lidad política, nadar de a muertito, ha 
producido la captura del Estado porque 
simplemente ha permitido que lleguen 
a la gubernatura —antes de ti Marga-
rita— a las alcaldías, a las senadurías 
y a las diputaciones representantes 
políticos que cumplen con AMLO y sus 
encuestas, pero no con nosotros los mo-
relenses, ni con nuestro estado ni con 
nuestra ciudad y nuestro municipio. 
Nuestro estado y nuestra ciudad ya no 
aguanta más corrupción, más violen-
cia, más falta de justicia, más falta de 
agua —que además en complicidad con 
los diputados acaban de subir la tarifa, 
seguro ya vio su “nueva” tarifa, pero 
seguimos sin agua— más feminicidios, 
más representantes políticos ilegítimos. 

KARIME DÍAZ

as mujeres marchamos el pasado 8 de 
marzo en México, al igual que en mu-
chos otros lugares del mundo, para con-

memorar el Día Internacional de las Muje-
res. Esta fecha tiene sus raíces en la lucha 
histórica por los derechos de las mujeres, 
recordando las manifestaciones y huelgas de 
mujeres trabajadoras que tuvieron lugar a 
principios del siglo XX en busca de mejores 
condiciones laborales, igualdad de género y 
el derecho al voto.

En los últimos años, ha habido un aumen-
to significativo en la conciencia y la movili-
zación social en torno a estos temas, lo que 
ha llevado a un mayor protagonismo de las 
mujeres en la esfera pública y a un mayor 
impulso para promover cambios que favo-
rezcan la igualdad y el respeto a los derechos 
humanos. Cada vez somos más mujeres las 
que salimos a las calles, es una marcha auto-
convocada porque lo único que nos convoca 
es nuestra propia experiencia.

Y aunque en las redes sociales se empe-
ñen en ridiculizar la marcha con memes 
como “estudia para que no pienses que…” 
entre otras publicaciones más misóginas, 
la verdad es que la historia de las mujeres 
activistas que además generan cambios sig-
nificativos en el mundo es amplia. A muchas 
es precisamente su propia historia la que las 
impulsó para accionar y aunque ejemplos 
hay muchos, hoy mencionaré solo a tres.

Wangari Maathai fue una destacada am-
bientalista, política y activista por los de-
rechos humanos de las mujeres de Kenia. 
Fundó el Movimiento Cinturón Verde, que se 
dedicó a la plantación de árboles, la conser-
vación del ambiente y el empoderamiento 
de las comunidades locales. Su trabajo no 
solo ayudó a combatir la deforestación y la 
desertificación, sino que también proporcio-
nó empleo y recursos a las mujeres rurales, 
fortaleciendo así su posición dentro de la 
sociedad. Desafió abiertamente al gobierno 
autoritario de Daniel Arap Moi y fue arresta-
da en varias ocasiones por su activismo polí-
tico. En 2004, Wangari Maathai se convirtió 
en la primera mujer africana en recibir el 
Premio Nobel de la Paz en reconocimiento a 
su trabajo en la promoción de la democracia, 
los derechos humanos y la protección del 
medio ambiente.

Por otro lado, Rita Levi-Montalcini fue 
una gran neurobióloga italiana. Es reconoci-
da por su contribución pionera al campo de 
la neurociencia y por su papel en el descubri-
miento del factor de crecimiento nervioso, 
un hallazgo que tuvo importantes implica-
ciones en la comprensión del desarrollo y la 
regeneración del sistema nervioso. Aunque 
su carrera se vio interrumpida por la Segun-
da Guerra Mundial, continuó su investiga-

ción en condiciones precarias en su casa, 
utilizando embriones de pollo como modelo 
experimental. En 1986, Levi-Montalcini fue 
loa primera mujer italiana en ser galardo-
nada con el Premio Nobel de Fisiología o 
Medicina, compartido con Stanley Cohen. 
Además, fue una defensora de la igualdad 
de género en la ciencia y activista por los 
derechos humanos. Abogó por una mayor 
participación de las mujeres en la ciencia y 
luchó contra la discriminación de género en 
el ámbito académico y profesional.

Pero para no irnos muy lejos, en México 
también tenemos mujeres inspiradoras de 
sobra. Sylvia Torres-Peimbert es una reco-
nocida astrofísica mexicana. Ha destacado 
por su contribución en el estudio de la com-
posición química y la evolución de las nebu-
losas planetarias. Es la primera mexicana 
en estar al frente de la Unión Astronómica 
Internacional y es una referente de las más 
importantes en su campo. Sus investigacio-
nes han ayudado a mejorar nuestra com-
prensión de la evolución estelar y la química 
del medio interestelar.

Además de su trabajo científico, Torres-
Peimbert ha sido una defensora de la igual-
dad de género en la ciencia y la academia. 
Ha abogado por políticas y programas que 
promuevan la participación y el liderazgo 
de las mujeres en la investigación científica, 
así como por la eliminación de las barreras 
de género en el ámbito académico y profe-
sional. Por su destacada trayectoria, Sylvia 
Torres-Peimbert ha recibido numerosos 
reconocimientos y premios. Su trabajo sin 
duda continúa inspirando a futuras genera-
ciones de científicas en México y más allá.

En la pasada marcha del 8 de marzo en 
Cuernavaca, Morelos, el estado con más 
investigadoras e investigadores per cápita 
del país, tuve el honor de encontrarme a 
grandes científicas mexicanas que también 
luchan, sueñan y trabajan por un país mejor 
para todas las personas.

INTENTANDO NO AHOGARNOS EN ESTE 
MAR DE SUCIEDAD DE LA POLÍTICA

ESQUIMO DE FRESA

R
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CULTURA 33+3

SEMANA SANTA EN JOJUTLA

GUSTAVO YITZAACK GARIBAY L.

Cultura 33+3 es un movimiento social en defensa de los de-
rechos culturales de la población. En la basta complejidad 
política y vida cultural del país, es difícil encontrar un caso 

similar de lucha, resistencia y persistencia. Desde hace doce años, 
agentes culturales de todo el estado de Morelos se han dado a 
la tarea de colocar en la agenda pública la pertinencia de que el 
Estado y el Municipio reconozcan y asuman el inalienable derecho 
de las comunidades de participar en el diseño de las políticas que 
deriven de un verdadero y legítimo proyecto cultural, orientado 
al desarrollo de las personas.

La Ley de Cultura y Derechos Culturales para el Estado de 
Morelos es un triunfo sin igual por parte de movimiento social 

alguno. Por ello, el próximo proyecto cultural de Estado habrá de 
reconocer esa lucha que es una vanguardia en materia de exigibi-
lidad y progresividad de los derechos culturales en México. Sería 
muy lamentable que el próximo gobierno se base únicamente en el 
proyecto de nación y sus paradigmas ideológico y administrativos 
de gestión cultural (díganse Milpa, Jolgorios, semilleros creativos), 
sin atender las particularidades de la región cultural suriana cuya 
tradición milenaria se refleja en los diversos procesos sociocul-
turales que han forjado una identidad en la diversidad de fuerte 
fundamento indígena y afrodescendiente.  Somos una región que 
se debe y merece un proyecto cultural propio, descentralizado y 
descolonizado. La población y el tiempo nos lo exigen.

La Declaración de Tepoztlán, la Ley de Cultura y Derechos 
Culturales, así como diversos pronunciamientos constituyen un 
legado que se ha propuesto amplificar la voz de pueblos y comu-
nidades, sus exigencias y demandas en defensa de su dignidad. 
Reconocemos que somos una tradición que germina desde una 
impronta, la de la revolución cultural de los pueblos surianos. 
La cultura -lo repetiremos siempre-, es el punto de partida y de 
llegada de la construcción del ser humano, y en esta construcción 
fundamenta sus estructuras sociales, políticas, económicas y su 
manera de relacionarse con el mundo. Es decir, es el motor de 
una sociedad.

Quienes participamos del proceso de integración de Cultura 
33+3 provenimos de todos los municipios de la entidad, pero sobre 
todo de una generación de promotores y gestoras vinculades a 
diversos movimientos en defensa del agua, del territorio, de la exi-
gencia de democratización, y del reconocimiento de los derechos 
de las mujeres, y de la diversidad sexual, de la izquierda social y 
partidista o institucional, fundadores o simpatizantes del otrora 
histórico PRD y de Morena.

Somos un colectivo horizontal, autogestivo, abierto e incluyente, 
crítico, que ha atravesado diversas experiencias de crisis y auto-
crítica en su interior, de desgaste y reflexión, que ha privilegiado 

el interés público como un motor de continuidad para exigir que 
el Estado cumpla con su obligación de garantizar el respeto de los 
derechos culturales de la población a través del acceso a bienes y 
servicios en materia de cultura.

Desde diversas disciplinas y desde la lucha y el compromiso 
social, hemos colaborado a través de instituciones culturales, 
académicas y científicas para modelar no uno, sino diversos pro-
yectos para el desarrollo cultural de las comunidades. Hemos sido 
actores, protagonistas y agentes de cambio. Nuestra agencia ha 
sido desde la probidad y autoridad moral e intelectual. No somos 
pretensiosos arribistas que amanecieron al compromiso social.

Nunca hemos callamos ante los abusos de los regímenes auto-
ritarios, de la derecha del panismo en Morelos, de la corrupción 
del perredismo y del neoliberalismo impulsado desde la concer-
tacesión y los pactos de impunidad del régimen político estatal y 
nacional, de los que Morelos ha sido víctima desde la Revolución 
hasta nuestros días, pues como sabemos, las cúpulas políticas y 
empresariales siguen decidiendo los destinos políticos de Morelos. 

Sí, en Cultura 33+3 creemos en la transformación por la vía 
política, por eso en noviembre de 2023 saludamos la designación 
de Margarita González Saravia como Coordinadora de los Comités 
de Defensa de la 4T en Morelos. Hay una interlocución honesta 
que advertimos promisoria. Ya esperamos el encuentro para un 
diálogo abierto y propositivo con la comunidad cultural.

Vemos el futuro como la promesa donde todo cabe, más allá de 
las coyunturas políticas, y de las hordas de oportunistas. No desis-
tiremos, desde el centro y/o la periferia, sin asumirnos marginales 
ni parias. Sabemos que la respuesta para una verdadera vida demo-
crática no solo está en los partidos políticos, está auténticamente 
constituida desde la sociedad activa, proactiva y creativa, por lo 
tanto, efectiva, de la que siempre seguiremos formando parte.  
Porque lo hemos vivido, pensamos, creemos y sabemos que, si no 
es cultural y colectiva, no será transformación.

JULIÁN VENCES

Hace cinco años arrancó la administración municipal del 
presidente Juan Ángel Flores Bustamante con el lema 
JOJUTLA RENACE CON FUERZA e inmediatamente 

fue creativo. Para el caso de la representación de la Semana Santa, 
Sergio Maya, encargado de la Dirección de Asuntos Religiosos 
encabezó un grupo numeroso de jóvenes deseosos de participar 
y dispuestos a aprender para que la escenificación tuviera un tinte 
especial, atractivo, novedoso.

Por diversas razones esa Semana Santa fue muy diferente a 
todas las que le precedieron. Hubo tres meses de planeación y pre-
parativos para lograr una representación lo más realista posible.

Los organizadores, sin prisas, con pausas, repasaron tres veces 
la película dirigida por Mel Gibson (La Pasión de Jesús), pues es 
la cinta más apegada a la realidad que le tocó vivir a Jesús; de 
ahí obtuvieron tips para mejorar los diálogos, para confeccionar 
el nuevo vestuario, con telas de texturas y colores apegadas a la 
usanza de judíos y romanos de esa época.

Para darle un toque parecido a la celebrada en Taxco incluyeron 
nazarenos con túnica blanca y capirote cónico morado, 30 de estos 
con tétricos tambores de los Osos de California. También aparecie-
ron los prepotentes centuriones a caballo debidamente ataviados.

El Viacrucis se amplió a 3 horas y recorrió calles por las que 
nunca había pasado, duplicándose el número de asistentes.

Para evitar que durante el Concilio se padecieran largas inte-
rrupciones, en el atrio de Teocalcingo se montaron dos vistosos 
y realistas escenarios. 

En la hechura de vestimentas intervinieron las alumnas del 
Cecati 100, dirigidas por la profesora Diana Orona y la directora 
Magdalena Ocampo Álvarez.

Además de dos ensayos generales, una semana antes cientos de 
personas limpiaron las calles.

La pandemia del covid obligó a suspenderla dos años. Espera-
mos vuelva a lucir como esa primera vez.
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Claudia 
Sheinbaum y la 
UAEM convocan 
a los “Diálogos 
por la 
Transformación: 
Cultura en 
Morelos”

Jorge Arizmendi propone 
debate entre aspirantes al 
Senado

Universitarios 
rechazan contienda 
electoral de choque 
entre candidatas

REDACCIÓN

El equipo de campaña de la can-
didata a la presidencia de la Repú-
blica, Claudia Sheinbaum Pardo, 
en colaboración con la Univer-
sidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), se enorgullece 
en anunciar la convocatoria a los 
"Diálogos por la Transformación: 
Cultura en Morelos", que tendrán 
lugar el próximo lunes 18 de mar-
zo en el Museo Morelense de Arte 
Contemporáneo Juan Soriano a 
las 11:00 am.

Este foro, de suma importancia 
para la comunidad de Morelos, 
tiene como objetivo principal ge-
nerar un análisis profundo sobre 
la situación actual de la cultura 
en el estado, así como plantear 
posibles soluciones y propuestas 

desde una perspectiva de Dere-
chos Humanos.

Entre los temas a tratar se en-
cuentran el papel del Estado co-
mo rector de la política cultural, 
así como las vías para fortalecer y 
atender las necesidades pendien-
tes en ambos sectores.

El evento estará dirigido a crea-
dores, gestores, artistas, promo-
tores y personas del ámbito cul-
tural.

Entre los participantes desta-
cados se encuentran el Dr. Car-
los Barreto Zamudio, director del 
Centro de Investigación en Cien-
cias Sociales y Estudios Regiona-
les (CICSER) de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, 
así como las distinguidas Susana 
Harp y Regina Orozco, coordina-
dora de vínculo con organizacio-
nes culturales y artistas.

LA JORNADA MORELOS

El equipo de campaña de la candidata a la pre-
sidencia de la República, Claudia Sheinbaum Par-
do, en colaboración con la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), se enorgullece 
en anunciar la convocatoria a los "Diálogos por la 
Transformación: Cultura en Morelos", que tendrán 
lugar el próximo lunes 18 de marzo en el Museo 
Morelense de Arte Contemporáneo Juan Soriano 
a las 11:00 am.

Este foro, de suma importancia para la comu-
nidad de Morelos, tiene como objetivo principal 
generar un análisis profundo sobre la situación 
actual de la cultura en el estado, así como plantear 

posibles soluciones y propuestas desde una pers-
pectiva de Derechos Humanos.

Entre los temas a tratar se encuentran el papel 
del Estado como rector de la política cultural, así 
como las vías para fortalecer y atender las necesi-
dades pendientes en ambos sectores.

El evento estará dirigido a creadores, gestores, 
artistas, promotores y personas del ámbito cul-
tural.

Entre los participantes destacados se encuentran 
el Dr. Carlos Barreto Zamudio, director del Centro 
de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios 
Regionales (CICSER) de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos, así como las distinguidas 
Susana Harp y Regina Orozco, coordinadora de 
vínculo con organizaciones culturales y artistas.

REDACCIÓN

La Diputada con licencia y 
Coordinadora Nacional de Mu-
jeres de Movimiento Ciudadano, 
Jessica Ortega, presentó ante es-
tudiantes de la Universidad del 
Valle de Cuernavaca, (Univac) su 
libro la "Feminización de la Po-
lítica".

Invitada por el Rector de la 
Univac y candidato al Senado de 
la República por Movimiento Ciu-
dadano, Jorge Arizmendi García, 
dio la bienvenida a Jessica Ortega 
y reconoció su liderazgo y trayec-
toria política de 25 años trabajan-
do a favor de las y los morelenses.

La coautora de esta obra desta-
có que el libro tiene como objeti-
vo visibilizar a las mujeres que a 
lo largo de la historia han luchado 
por la reivindicación de los dere-
chos y espacios de decisión en los 

diversos ámbitos de la sociedad.
Explicó que se aborda la nece-

sidad de generar redes de apoyo 
entre mujeres para que logren 
ocupar los espacios que les co-
rresponden y se resignifique el 
poder para que se tomen deci-
siones con perspectiva de género, 
a fin de contribuir a cambiar la 
forma de hacer política.

Jessica Ortega, destacó que 
este libro también analiza la im-
portancia de que las mujeres, 
generen alianzas, compartan 
conocimientos y en el marco del 
respeto se cierre la brecha de 
desigualdad y se contribuya a la 
erradicación de cualquier tipo de 
violencias.

Durante el acto, los estudian-
tes universitarios, lamentaron 
que en esta contienda electoral 
dos de las candidatas a la gu-
bernatura de Morelos, lejos de 
confrontar ideas en favor de Mo-

relos, estén ejerciendo violencia 
entre ellas.

Al respecto, Jessica Ortega 
acusó que se trata de prácticas 
patriarcales que deben erradicar-
se, “la lucha de las mujeres para 
exigir nuestros derechos y erra-
dicar cualquier tipo de violencias 
nos han costado muchos años, y 
hoy en una contienda histórica 
en Morelos dónde participamos 
por primera vez tres mujeres a la 
gubernatura de nuestro estado, 
no se puede permitir que estas 
prácticas machistas ensucien la 
contienda electoral”.

Finalmente, Jessica Ortega, 
aplaudió el interés de las y los 
jóvenes por interesarse en estos 
temas y agradeció al Rector Jorge 
Arizmendi la invitación para po-
der dialogar con las juventudes, 
quienes hoy dijo, serán las y los 
que definirán el rumbo de México 
y de Morelos.

O Jessica Ortega de la Cruz y el rector de la Univac, Jorge Arizmendi 
García Foto: Cortesía
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El cabildo de Cuernavaca autori-
zó la modificación del presupuesto 
de egresos para el 2024 con la que 
distribuye 55 millones 567 mil pesos 
de una ampliación en las participa-
ciones federales, que será destinada 
a los servicios de agua potable, reco-
lección de basura, a la obra pública 
municipal y a los pagos retroactivos 
de pensiones autorizadas en 2022 y 
2023.

La ampliación de 55 millones 567 
mil 683 pesos de participaciones fe-
derales será destinada a la recolec-
ción de basura con un monto de 41 
millones 666 mil 666.67 pesos, con 
lo cual se estarán pagando dos meses; 
seis millones 901 mil 016.33 pesos a 
retroactivos de pensiones autorizadas 
en los ejercicios 2022 y 2023 y siete 
millones de pesos a obra pública. 

Los más de 41 millones de pesos 
que se liberarán de recurso fiscal se-
rán etiquetados, a petición de la presi-
dencia municipal, de esta forma: seis 
millones de pesos a la modernización 
del sistema de recaudación e infrac-
ciones, cuatro millones de pesos a la 
adquisición de maquinaria y bombas 
para el Sistema de Agua Potable y 
Alcantarillado de Cuernavaca (SA-
PAC), 120 mil pesos para la compra 
de cámaras fotográficas y de video 
a supervisores de la Secretaría del 
Ayuntamiento, 46 mil 666.67 pesos 
para material impreso e información 
digital.

En la sesión se informó que se adi-
cionarán al presupuesto de obra pú-
blica 21 millones de pesos para traba-
jos emergentes como en las calles San 
Fernando, 31 de julio y Felipe, y para 
construir pavimentos de concreto as-
fáltico para el camino que comunica a 
las colonias La Lagunilla y la Unión.

Un millón de pesos se destinará 
al Consejo Consultivo de Turismo 
(COCTUR), cuatro millones de pesos 
al mantenimiento de edificios propios, 
para mantener espacios dignos para 
atender a la ciudadanía y donde los 
trabajadores se sientan orgullosos 
de laborar; 500 mil pesos para publi-
caciones oficiales, tres millones para 
apoyo a usuarios de SAPAC, dos mi-
llones a ADEFAS.

De los montos etiquetados, uno 
de los más importantes en esta tem-
porada de estiaje es el programado 
para el sistema de agua potable, que 
recibirá recursos para la adquisición 
de equipos de bombeo y maquinaria 
para sustituir los actuales en caso de 
descomposturas, con lo que la sustitu-
ción de las bombas dañadas será más 
rápida y menores los tiempos que las 
descomposturas afecten el suministro 
de agua de los usuarios de las colonias 
y poblados de Cuernavaca.

LA JORNADA MORELOS

El Sistema de Agua Potable y 
Alcantarillado de Cuernavaca 
(SAPAC), dio a conocer que el 
agua de Av. Atlacomulco en la 
colonia Acapantzingo se encuen-
tra potabilizada y apta para su 
consumo, tras el resultado de 
las pruebas organolépticas y de 
los análisis microbiológicos rea-
lizados por el Organismo y por 
la Comisión para la Protección 
Contra Riesgos Sanitarios del 
Estado de Morelos (Coprisem). 

Frente a las denuncias de al-
gunos residentes de la zona, 
desde la mañana del miércoles, 
personal de la Dirección de Sa-
neamiento y Calidad del Agua 
del Organismo llevó a cabo las 
pruebas organolépticas realiza-

das al agua de la red de distri-
bución, se obtuvieron valores 
de cloro residual de 0.2 p.p.m. 
(partes por millón) y un pH de 
6.8 obteniendo ausencia de color 
y olor en el agua.

Mientras que, como resultado 
de la toma de muestras para sus 
análisis microbiológicos, luego 
de un lapso de 24 horas de incu-
bación, se obtuvo ausencia de co-
liformes fecales en el agua, den-
tro del tramo de Atlacomulco 
del tramo del puente Amanalco 
a Copalhuacan.

Aunado a lo anterior, este jue-
ves se recibió la visita del per-
sonal de la COPRISEM quienes 
realizaron una inspección del 
vital líquido en el pozo “Ama-
titlán, así como de las líneas de 
conducción de la zona, brindan-

do tranquilidad a los vecinos de 
Av. Atlacomulco del tramo del 
puente Amanalco a Copalhua-
can, al garantizar que el agua 
no contiene contaminantes quí-
micos o agentes infecciosos que 
causen efectos nocivos para la 
salud.

Esto debido a que, en días pa-
sados, se reportó la presencia de 
olor y color, en el agua que llega-
ba a sus domicilios, por lo que, 
tras recibir dichos reportes, se 
actuó de manera oportuna rea-
lizando la supervisión de la zona, 
dando atención a la reparación 
de dos descargas sanitarias de 
particulares, así como tres duc-
tos de agua potable, además de 
la entrega de pastillas de hipo-
clorito de calcio para reforzar 
la potabilidad del líquido en la 
zona.
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Cuernavaca tendrá más 
recursos para agua 
potable y obra pública

El agua de la colonia Acapantzingo es sana para consumo: SAPAC

MEDITANDO EL VOTO • OMAR
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O La autoridad sanitaria validó la potabilidad del agua que se 
distribuye en la zona. Foto: Cortesía.

O José Luis Urióstegui y Carlos de la Rosa, presidieron la sesión de cabildo donde se autorizó el aumento 
al presupuesto municipal. Foto: Cortesía.
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Menos del 10% 
de las 
empleadas del 
hogar tienen 
seguridad social

José Luis Urióstegui 
se registra para la 
reelección, solicitará 
licencia temporal

Pide SITIMTA en Morelos 
revisión salarial o habrá 
huelga 

CLARA VIVIANA MEZA

El número de mujeres traba-
jadoras del hogar adscritas al 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) no supera ni el 10 
por ciento, pues tan sólo de las 70 
mil que ejercen en la zona conur-
bada, solo tres mil están afiliadas. 

Así lo reconoció el subdelega-
do, Virgilio Carrizosa Plata, quien 
explicó que “han sido pocas” las 
personas que se han beneficiado 
con el programa, a fin de que pue-
dan empezar a tener las presta-
ciones que son de ley, ya que ha 
sido complicado generar concien-
cia entre la patronal.

“Se trata de que vayan tomando 
conciencia, de que la gente vaya 
regularizando a las personas po-
co a poco, pues hasta el momento 
han sido realmente pocas porque 
es un cambio de cultura el que 
tenemos que estar trabajando 
con la gente. La verdad es que, 
por muchos años, con la idiosin-
crasia que hemos tenido, con las 
costumbres nuestras, hemos ido 

relegando a esta gente, pero es 
tiempo de hacerlo porque es lo 
justo como personas que también 
trabajan como nosotros, como 
cualquier persona, entonces ha 
sido lento la verdad”, explicó. 

Mencionó que otra de las prin-
cipales problemáticas es que los 
empleadores piensan que es ca-
ro afiliar a las trabajadoras del 
hogar, lo que aclaró es muy fácil, 
pues apenas supera montos a los 
mil pesos y las personas se pue-
den dar de alta, desde la computa-
dora o celular, en la página oficial 
del IMSS, lo que garantizaría que 
también su familia, esposo, hijos 
o padres también puedan acceder 
al servicio médico gratuito, como 
cualquier trabajador asalariado. 

“Es una labor ardua que hay 
que hacer, como les digo, trabajo 
de concientización. Hasta ahora 
todavía no hay sanciones para 
quienes no lo hagan, hay que es-
perarnos a que eso llegue. Mejor 
hay que empezar a cambiar este 
‘chip’ que tenemos, pues es nues-
tra obligación y finalmente es un 
beneficio”, concluyó.

LA JORNADA MORELOS

José Luis Urióstegui Salga-
do adelantó que lo ideal para la 
competencia electoral en la que 
buscará ser refrendado como al-
calde de Cuernavaca es solicitar 
licencia temporal al cargo, con 
lo que garantizaría competir en 
igualdad de circunstancias con el 
resto de los aspirantes.

Horas antes de registrarse an-
te el Consejo Municipal Electoral 
como candidato a la reelección, 
Urióstegui Salgado adelantó que 
si bien aún valora separarse o no 
del cargo, “me parece que lo ideal 
sería separarme” adelantó y ex-
puso que su decisión aún tendría 

que ser autorizada por el cabildo.
En caso de separarse del cargo, 

Urióstegui sería relevado tempo-
ralmente (hasta la fecha en que 
se concluya el período por el que 
se le concediera licencia) por 
la síndica municipal, Verónica 
Atenco, conforme marca la ley. 
La solicitud de licencia del alcal-
de Urióstegui sería temporal, por 
lo que podría volver al cargo una 
vez pasada la elección del dos de 
junio para concluir su período co-
mo presidente municipal.

Urióstegui será candidato a la 
alcaldía de Cuernavaca de la coa-
lición “Dignidad y Seguridad por 
Morelos Vamos Todos), formada 
por los partidos Acción Nacional, 
de la Revolución Democrática, 

Redes Sociales Progresistas y 
Revolucionario Institucional. En 
su primer período como alcalde, 
2022-2024, Urióstegui fue pos-
tulado por los partidos Acción 
Nacional y el extinto Social De-
mócrata.

La legislación electoral no obli-
ga a los alcaldes a dejar el cargo 
para contender por la reelección, 
de hecho, algunos de los actua-
les contendientes por reelección 
municipal han anunciado que 
continuarán en el cargo durante 
el período de campaña, sin em-
bargo, Urióstegui ya ha determi-
nado la conveniencia de separarse 
de la alcaldía para garantizar la 
equidad en el proceso, la decisión 
ahora corresponderá al cabildo.

CLARA VIVIANA MEZA

El Sindicato de Trabajadores del 
Instituto Mexicano de Tecnología 
del Agua (SITIMTA) confirmó que 
se mantiene firme por lograr la 
permanencia del Instituto Mexica-
no de Tecnología del Agua (IMTA) 
como “Organismo Público Descen-
tralizado con personalidad jurídica 
e ingresos propios”, ante el segun-
do intento del Ejecutivo federal de 
extinguir, incorporar o fusionar 18 
organismos públicos desconcen-
trados o descentralizados.

Al respecto, Jorge Humberto 
Rabadán, secretario general del 
Sindicato, declaró que aún con es-
ta situación se tiene programado 
para el ocho de abril una audiencia 
de conciliación, a fin de lograr un 
incremento a su salario del cuatro 
por ciento y en caso de que haya 
una negativa estallaría la huelga 
el día 10 de ese mismo mes.

“El pasado 12 de marzo se tuvo la 
segunda audiencia de conciliación 
en el Tribunal Laboral Federal de 
Asuntos Colectivos (TLFCA), en 
donde se manifestó tener autori-
zado un incremento de cuarto por 
ciento, sin tener una fecha de en la 

que se aplique este incremento”, 
informó. 

Ante esto, añadió, la jueza con-
minó a las autoridades del IMTA a 
realizar una gestión conjuntamen-
te ante la Semarnat y la SHCP para 
dar respuesta al pliego petitorio 
del emplazamiento por revisión 
salarial e incluso citar al director 
general del Instituto, Adrián Pe-
drozo Acuña, a comparecer ante 
el tribunal en la próxima audiencia. 

“Para tal efecto, en virtud de 
que el SITIMTA ha privilegiado el 
diálogo y dado que se tienen avan-

ces con la propuesta que dan las 
autoridades del IMTA, el Sindica-
to accedió a otorgar la prórroga y 
emplazar a las 23:59 horas del 10 
de abril de 2024. Se tendrá una 
siguiente audiencia de concilia-
ción el ocho de abril de 2024, y en 
caso de que el IMTA no presente 
una propuesta viable, el SITIMTA 
ejercerá su derecho a la huelga a 
las 23:59 horas del día 10 de abril 
de 2024, por lo que en Asamblea 
General seguiremos con las acti-
vidades preparativas de la huelga” 
puntualizó.

O Foto: Redes Sociales
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Lucy Meza, a través del repre-
sentante de la coalición Dignidad 
y Seguridad por Morelos Vamos 
Todos, Alfredo Osorio Barrios, 
solicitó al Instituto Morelense 
de Procesos Electorales y Parti-
cipación Ciudadana (Impepac), 
la realización de, por lo menos, 
tres debates públicos durante la 
campaña a la gobernatura.

Lo anterior mediante un for-
mato innovador, con el objetivo 
de fomentar la participación ciu-
dadana de las y los morelenses, 
y para que conozcan y valoren 
las propuestas de cada una de 
las candidatas a la gubernatu-

ra, por las distintas coaliciones 
y alianzas.

El representante legal de la 
coalición Dignidad y Seguridad 
por Morelos Vamos Todos, pro-
puso que los debates sean temá-
ticos, y que se aborden los graves 
problemas que enfrenta el esta-
do de Morelos, como la preocu-
pante crisis de inseguridad, la 
violencia en contra de las muje-
res, la corrupción del gobierno 
estatal, así como el deterioro del 
tejido social.

La solicitud se fundamentó con 
base en que la realización de un 
solo debate público resulta insufi-
ciente para poder tratar todos los 
temas que deben ser abordados.

Incluso, solicitaron que los 
debates públicos, entre las can-
didatas a la gobernatura del es-
tado de Morelos, se realicen con 
formatos innovadores, en el que 
se permitan recibir preguntas de 
las y los ciudadanos de manera 
directa a las candidatas. Es de-
cir, que no se trate de formatos 
rígidos ni aburridos para la au-
diencia.

Finalmente exponen en su pe-
tición al Impepac, la importan-
cia de que las y los morelenses 
puedan comparar las propuestas 
de cada una de las candidatas, 
para que puedan tomar una de-
cisión informada en el momento 
de emitir su voto en las próximas 
elecciones.
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Propone Lucy Meza tres 
debates entre candidatas 
a la gubernatura La esperanza de contribuir a un 

mejor futuro para Morelos

Contribuir a mejorar el planeta en el 
laboratorio y el mar

Una vida dedicada a la 
academia y a la democracia

Stephany Yazaret 
Sánchez Moctezuma, 
es una destacada es-
tudiante de la licen-
ciatura en Ciencias 
de la Educación. Su 
decisión de ser maes-
tra se fundó en con-
tribuir a que la niñez 
y juventud de Morelos 
sean más equitativas, 
autónomas y ayudar-
les a conseguir sus 
metas y hacer rea-
lidad sus ilusiones; 
pero también a trans-
formar la educación 
desde el aula y frente 
a los grupos.

Lilia Pardo es investigadora del Instituto de Biotecnología de 
la UNAM Morelos, su trabajo a favor del medio ambiente es re-
conocido internacionalmente y podría contribuir a reducir los 
efectos del cambio climático. Además es una activa comunica-
dora de la ciencia y la tecnología a través de congresos, con-
ferencias, promoción de la investigación, y de la biotecnología 
que se desarrolla en el estado.

Mireya Gally Jordá ha sido académica e investigadora, fue rec-
tora de la Universidad Politécnica del Estado de Morelos, y aho-
ra es la consejera presidenta del Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciudadana (Impepac), órgano autó-
nomo ciudadano responsable de cuidar la compleja democra-
cia morelense que, advierte, está a salvo para el proceso que co-
rre y que tendrá su clímax el dos de junio.

MUJERES 
IMPRESCINDIBLES
DE MORELOS
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Vecinos de la 
Antonio Barona 
logran remodelación 
de glorieta

AIDEÉ TASSINARI AZCUAGA*

l Tribunal Superior Agrario 
ordenó hacer los peritajes 
para definir si es posible re-

mediar la zona del ejido El Bajío 
destruida por la minera Penmont 
y si no lo es, determinar el monto 
de las indemnizaciones y, para-
lelamente, poner precio al oro 
extraído ilícitamente. Se mate-
rializa así una resolución de una 
década de antigüedad. Implica 
que el consorcio de la opulenta 
familia Bailléres pague lo robado. 
La mitad de las personas del ejido 
tiene ordenes de aprensión desde 
julio de 2021 porque la fiscalía es-
tatal, genuflexa ante el poder de 
Peñoles, ha aceptado la denuncia 
de despojo contra los campesinos. 
¡Acusados de despojo dentro de su 
propia tierra! Esta fue la respuesta 
a la resistencia de las familias de 
El Bajío. Los operadores de esta 
jugada son los narcos. “El gobier-
no hace lo que le pide la minera y 
la fiscalía actúa por encargo”, ha 
reiterado en entrevistas el vocero 
de El Bajío, Jesús Thomas.

Industrias Peñoles obtuvo más 
de 86 mil hectáreas en conce-
siones del gobierno de la 4T. En 
su primer año en el poder, las 
concesiones aumentaron los lati-
fundios mineros que ya posee en 
Zacatecas, Durango y Sonora. El 
megaconsorcio obtuvo tierras a lo 
largo de décadas, pero entre 2015 
a 2019 ganó gigantescas conce-
siones en esos estados. Ejemplo 
de la conjunción de latifundios y 
enclaves mineros de Peñoles es 
su filial Desarrollos Mineros el 
Águila, que acaparó 26,700 hectá-
reas en 2019, para sumar en total 
116,505.16 hectáreas. 

La pelea de Peñoles contra los 
defensores de la tierra en el ejido 
El Bajío ha sido de una violencia 
extrema contra las personas y to-
do lo vivo. “Cuando ocuparon el 
ejido mataron a todos los perritos 
de la gente”, dice Jesús. En el ejido 
Cerro de la Herradura, aledaño a 
El Bajío, se encuentra la mina 
más importante de Peñoles, ahí 
el desierto vivo fue destruido, “la 
gente le tiene pánico (a Peñoles), 
la devastación es contrastante con 
respecto a El Bajío”. Además, “hay 
un mundo de drogas al interior de 
las minas”, que provee el crimen 
organizado local. Se entiende en-
tonces por qué han sido los narcos 
los aliados en la pelea contra los 
campesinos. El sobrino de Caro 
Quintero es el abogado de los cua-

tro campesinos traidores al ejido. 
El 26 de febrero de 2017 fueron 
separados de sus derechos ejidales 
por unanimidad de la Asamblea 
Ejidal. En otra ocasión, fue el tío 
de la exgobernadora el abogado 
que demandó y encarcelo por me-
ses a cinco ejidatarios acusándolos 
de despojo.  

El 20 de diciembre de 2019, 
otra subsidiaria de Peñoles, Mi-
nera Ciprés, obtuvo la concesión 
de 13,445.65 hectáreas más en el 
municipio de San Juan de Guada-
lupe, Durango. El principal acapa-
rador de tierras para la minería en 
México tiene el 76.8% de las con-
cesiones en ese municipio.

También fueron beneficiadas 
por el gobierno de López Obrador 
otras dos subsidiarias de Peñoles, 
Desarrollos Mineros El Águila 
y Desarrollos Mineros Maple. 
Recibieron 12 concesiones por 
38,611.22 hectáreas en Fresnillo, 
Zacatecas, Santiago Papasquiaro, 
Durango y Saucillo en Chihuahua. 
El 6 de diciembre de 2019, la sub-
sidiaria Maple recibió la concesión 
de 2,483 hectáreas en Saucillo. 
Los lotes denominados “Fortuna 
D1” y “Fortuna D2” de más de 
1000 hectáreas cada uno.

Los latifundios mineros de In-
dustrias Peñoles se conforman, en 
muchos caos, por un solo lote. Es 
el caso del lote de 88,313 hectáreas 
en el municipio de Guadalupe Cal-
vo, Chihuahua que le fue entrega-
do a su subsidiaria Exploraciones 
Mineras La Parreña en marzo 
de 2008, durante el gobierno de 
Felipe Calderón. Peñoles posee el 
11.2% del municipio, pero detenta 
el 73.6% de todas las concesiones.

El presidente ha insistido en que 
no se entregaron nuevas concesio-
nes mineras durante su gobierno. 
No es cierto. Sí las hubo y fueron 
para los millonarios de la minería.

Mientras tanto El Bajío profun-
diza la campaña de difusión de su 
lucha por la defensa de la tierra. 
En 2022 lograron que su visita a 
Inglaterra fuera reportada por 
The Gardian y hasta el Vaticano 
fueron a denunciar. No se fían de 
ningún poder, solo el de su resis-
tencia y el de tantos simpatizantes 
que los apoyamos. Pronto irán por 
tercera ocasión a aquel país. A la 
par buscarán reunir a las y los lu-
chadores sociales en Sonora. 

*Profesora de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de 

México

LA BATALLA POR CONSERVAR 
EL TERRITORIO O DEVASTARLO

E

LA JORNADA MORELOS

La gestión de los vecinos de la 
colonia Antonio Barona, la más 
poblada de Cuernavaca, logró que 
el Ayuntamiento de Cuernavaca 
destine casi dos millones de pe-
sos a la rehabilitación y remode-
lación de la segunda glorieta de la 
colonia, que empezó este jueves y 
durará treinta días.

El ayuntamiento incluyó los 
trabajos en el programa de obra 
pública municipal dado que el uso 
de la glorieta/parque abona a la 
reconstrucción del tejido social, 
en tanto el espacio público es uti-
lizado por miles de colonos que 
usan el espacio diariamente para 
convivir en familia.

Los trabajos consisten en la re-
habilitación de los juegos infan-
tiles que se encuentran en muy 
mal estado, la construcción de 

una techumbre y de banquetas 
alrededor de la glorieta, el cambio 
de la rejilla perimetral y la colo-
cación de un muro de contención 
tal y como lo han solicitado los 
vecinos. 

En la misma colonia, la calle 
Vicente Guerrero permanecerá 
cerrada por obras que durarán 
sesenta días y consisten en la 
construcción de una red de dre-
naje sanitario, la línea de agua 
y pavimentación con concreto 
hidráulico que tendrá una vida 
útil de por lo menos 25 años. De-
bido a ello el Ayuntamiento de 
Cuernavaca pidió a la población 
tomar vías alternas para llegar a 
sus destinos. 

Entre los trabajos a ejecutar en 
la calle en referencia se encuen-
tran la colocación de un tubo co-
rrugado PEAD de 460 milímetros 
en 210 metros lineales, el tendido 
del pavimento hidráulico de 14 a 

20 centímetros de espesor en mil 
318.50 metros cuadrados, darán 
atención a seis piezas de pozo de 
visita común hasta una profun-
didad de 2.50 metros de profun-
didad interior, 38 descargas sa-
nitarias a base de tubería PEAD 
de polietileno de alta densidad 
corrugado de seis pulgadas y 31 
registros sanitarios con medidas 
interiores de 0.4 x 0.6 y 0.6 me-
tros de profundidad. 

Asimismo, se realizará la cons-
trucción de banquetas de ocho 
centímetros de espesor de con-
creto con una resistencia de 150 
kg/cm2 en 336 metros cuadrados 
y la guarnición de 20 x 15 x 40 
centímetros de concreto con una 
resistencia de 200 kg/cm2 en 420 
metros lineales. 

Para estos trabajos se tiene una 
inversión de cinco millones 141 
mil 496.14 pesos de gastos de ca-
pital en municipios 2024.

O El Ayuntamiento de Cuernavaca inició la rehabilitación de la segunda glorieta de la colonia Antonio 
Barona. Foto: CortesíaO Ejido El Bajío. Foto: Giuliano Salvatore / Fundación Bajío Sahuaro
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La diputada Erika Hernández 
Gordillo destacó la importancia 
del proceso de comparecencias 
de las y los aspirantes a ocupar 
una de las magistraturas vacan-
tes del Tribunal Superior de Jus-
ticia (TSJ), al ponderar que es una 
“prioridad escoger los mejores 
perfiles que garanticen los dere-
chos y las leyes que favorezcan a 
los ciudadanos morelenses”, lo an-
terior durante la sexta jornada de 
entrevistas que realiza el Órgano 
Político Calificador.

Recordó que, en torno a la Con-
vocatoria/OPC/001/TJA72024, fue 
exclusivamente para mujeres, por 
“un tema de paridad de género, 
el cual ya prevalece en todos los 
poderes”, medida con la que ade-
más se buscó garantizar que dos 
espacios en el Tribunal de Justicia 
Administrativa (TJA), fueran para 
mujeres. 

Finalmente, la legisladora Her-
nández Gordillo detalló que se 

tomó en cuenta no sólo el tema 
cuantitativo sino también la ca-
lidad y capacidad que tienen las 
mujeres, “ello sin limitar la parti-
cipación del hombre”.

Las y los aspirantes a ocupar 
las magistraturas vacantes del 
TSJ que acudieron a comparecer 
este jueves ante al Órgano Políti-
co Calificador, fueron: Eder Rafael 
Cuevas, Gerardo Roberto de la Ro-
sa, Nancy Guadalupe Echeverría, 
María Guadalupe Flores, César 
Ricardo García, María Teresa 
García, José García, Nicolás Artu-
ro Garduño, María Elena Gómez, 
Mariela González, José de Jesús 
Guízar, Ben Hur Hernández, Raúl 
Israel Hernández, Alejandra Her-
nández, Gerardo Hurtado y Juan 
Carlos Jiménez.

Algunos de los temas en torno 
a los cuales disertaron los compa-
recientes en esta sexta sesión de 
comparecencias fueron: La Dig-
nidad Humana de los Servidores 
Públicos del Poder Judicial del es-
tado de Morelos; La Ética Judicial 
como Imperativo para la Estabili-

dad Social en la Administración de 
Justicia y Función Jurisdiccional; 
Actualización del Concubinato en 
el estado de Morelos, Ponderando 
la Dignidad de las Personas; Pri-
sión Preventiva y la Vinculación a 
Proceso: Dos Problemas del Siste-

ma de Justicia penal en México y 
La Aplicación de la Psicología del 
Testimonio en los Procesos Juris-
diccionales.

Las y los diputados que inte-
graron este jueves el Órgano Po-

lítico Calificador fueron: Erika 
Hernández, Marguis Zoraida 
del Rayo Salcedo, Óscar Arman-
do Cano Mondragón y Alejandro 
Martínez Bermúdez, en su cali-
dad de presidente de este cuerpo 
colegiado.

Prioritario elegir los mejores perfiles para 
magistraturas vacantes: Hernández Gordillo
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EL “COMPROMISO POR LA PAZ” DE LA CEM: PRIMER PASO 
PARA SU CONSTRUCCIÓN EN MÉXICO
HUGO ERIC FLORES

El pasado lunes la Conferencia del Episco-
pado Mexicano (CEM), maximo órgano 
colegiado de la Iglesia Católica que reúne 

a todos los obispos del país, convocó a las can-
didatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, y 
al candidato Jorge Álvarez Máynez, a una espe-
cie de pasarela donde los invitaron a firmar el 
“Compromiso por la Paz”. 

Este documento de corte académico elabo-
rado por un grupo interdisciplinario de espe-
cialistas surge de una serie de foros convocado 
por la Iglesia Católica en todo el país después 
de los asesinatos de los sacerdotes jesuitas en 
la sierra tarahumara de Chihuahua en junio del 
2022. El  “Diálogo Nacional por La Paz”, foros 
en los que participaron más de 20 mil personas, 
terminó con en este documento de 50 paginas 
en el que desarrollan 7 ejes temáticos: Tejido 
Social, Seguridad, Justicia, Cárceles, Adolescen-
tes, Gobernanza y Derechos Humanos. Cada eje 
contiene un diagnóstico del tema en cuestión, 
propuestas y conclusiones. Destacan de manera 
relevante las 117 propuestas para la construc-
ción de una ruta de acción colectiva para com-
batir la violencia y la descomposición social. Por 
donde quiera que se vea dicha iniciativa es todo 
un acierto. Primero por ser un evento inédito, 
segundo por proponer un documento inédito. 
Reconstruir el tejido social es, sin duda, una de 
las prioridades nacionales.  

Impulsar la “Cultura de la Paz” enfrenta en 
Mexico numerosos desafíos: prejuicios bien 
arraigados; divisiones y polarización política; in-
tereses que les conviene perpetuar el conflicto; 
regiones controladas por organizaciones crimi-
nales; corrupción de las clases políticas, y la falta 
de una cultura de la legalidad y el respeto a la ley. 
La “Cultura de La Paz” no solo es la ausencia de 
conflicto, es impulsar la armonía y reconstruir 

el tejido social a través del diálogo, la empatía 
y el respeto mutuo. Esta cultura debe abarcar 
aspectos sociales, políticos, económicos y desde 
luego ambientales. La reconciliación, además 
de entre semejantes, también debe darse con 
nuestro medio ambiente.  

El contenido del “Compromiso por La Paz” 
es por demás interesante, mas allá de ser un do-
cumento eminentemente académico -con todas 
las fortalezas y debilidades que esto conlleva-, 
toca temas sensibles que hace un tiempo las 
resistencias religiosas hubieran por lo menos 
evitado; por ejemplo, la regulación de la mari-
huana. Otros más que contradicen la estrategia 
actual del gobierno como es la desmilitarización 
de las tareas de seguridad pública. Otros atrevi-
dos como es la reinserción y desmantelamiento 
de redes criminales. Y uno más, por mencionar 
solo algunos, como una reforma electoral para 
erradicar la penetración del crimen organizado 
en los partidos políticos.

No hay duda de que en un documento de esta 
índole donde las propuestas son muy concre-
tas, no se puede profundizar en varias de sus 
ideas. Por ejemplo, a mi juicio falta mucho 
por desarrollar del papel del Poder Judicial 
en la pacificación del país. O entrar de lleno 
a propuestas en materia de educación como 
podría ser una materia obligatoria en primaria 
y secundaria sobre Cultura de La Paz y Cultura 
de la Legalidad, nuestros niñas y adolescentes 
merecen tener una formación distinta. O bien, 
redireccionar recursos de la militarización a 
la educación, la salud pública y la pobreza en 
zonas de extrema violencia. Adicionalmente 
estrategias que impulsen el diálogo y la me-
diación comunitaria, debemos recobrar nues-
tro sentido de comunidad. También debemos 
regresar a una promoción integral de los de-
rechos humanos, retomar el camino perdido 
buscando como sociedad la justicia social y eco-
nómica, sin olvidar nunca y la sustentabilidad 

ambiental. No se trata de hacer crítica, sino 
al contrario: contribuir con más ideas como 
lo propuso la Dra. Claudia Sheinbaum en su 
intervención. La primera piedra está puesta 
con en este documento esperamos que sea la 
angular. 

Lo mismo sucedió con el evento. Primero 
felicitar a la CEM, qué bueno que la Iglesia Ca-
tólica haya dado un paso adelante, la sociedad 
y Mexico lo necesitan. Segundo, el formato fue 
excelente porque no generó encono, ni debate, 
sino construcción y diálogo. Tercero, qué bueno 
que asistieron las y el aspirante presidenciales 
y que signaron el documento. Debo destacar, 
aunque algunos no están de acuerdo, que Clau-
dia Sheinbaum no firmó el documento a ciegas, 
invito al diálogo y a fortalecer la propuesta sin 
dejar de firmarlo. No iba en busca de votos y 
a quedar bien con la alta jerarquía católica, 
acepta la propuesta y propone profundizarla 
y debatirla. 

Sin embargo, debo decirlo, faltamos muchos. 
Faltaron más iglesias, la evangélica que es la se-
gunda iglesia mas numerosa en Mexico. Y desde 
luego muchos actores sociales y políticos que 
pueden contribuir de manera significativa a esta 
prioridad nacional. Insisto, no es crítica a un 
gran inicio, sino contribución para el fortaleci-
miento de esta gran iniciativa.

La construcción de una cultura de la paz 
emerge como una esperanza para Mexico. La 
posibilidad de crear una nueva manera de re-
solver nuestras diferencias, nuestros conflictos 
sociales y políticos siempre pensando que en es-
ta propuesta educar es cultivar actitudes, com-
portamientos e instituciones que prioricen la no 
violencia, la cooperación y el entendimiento. En 
nuestro país necesitamos devolvernos nuestra 
mexicanidad a través del sentido de pertenencia 
y solidaridad, esa es nuestra esencia, esta en el 
alma nacional ser solidarios.

La buena noticia es que la Iglesia Católica ya 
apareció, la mala es que faltan muchas institu-
ciones religiosas, educativas y de la sociedad 
civil. Sin embargo ahí está el ejemplo y una ruta 
que todos deberíamos apoyar sin recelos, sin 
intereses personales, sin protagonismos.

Jóvenes en manos del crimen, como consu-
midores o como parte de su ejército; familias 
sufriendo por sus desaparecidos, y nuevos 
factores de poder que en la ilegalidad parecen 
insaciables, son suficiente razón para unirnos y 
darle esperanza y futuro a miles de mexicanos. 
De verdad, Mexico también necesita sanidad 
espiritual y hay liderazgos que deben conducir 
a nuestra gente por esos caminos.

El Rey David se quejaba en uno de sus Salmos 
que “había vivido mucho tiempo con los que 
aborrecen la paz”; el Rey Salomón sentenciaba 
en uno sus proverbios “que los necios aman la 
intriga y enredan a todos en sus pleitos pero 
que los sabios siembran la paz”.  Para los cris-
tianos, católicos y evangélicos, la Biblia es clara: 
“bendecidos sean los pasos de los que anuncian 
la paz”. Ha llegado el momento de que los minis-
tros de la reconciliación recorran todo Mexico 
porque es el tiempo de sembrar paz y esperanza. 

Ya sembraron con su sangre los pastores 
católicos Javier Campos y Joaquin Mora, sus 
asesinatos no deben quedar impunes, así como 
la de miles de mexicanos, pero esa semilla debe 
dar como fruto la reconciliación entre los mexi-
canos. No hubo en la historia de la humanidad 
mejor promotor de la paz que Jesús, por eso 
fue, es y será llamado “Príncipe de Paz”. No hay 
duda, sus discípulos debemos promover y pro-
piciar nuestra propia paz, la personal y la social. 

Enhorabuena, ahora que la fe y la esperanza 
se vuelvan vivas, y concretemos en acciones y 
realidades nuestras ideas y oraciones. Shalom 
Claudia, Xóchitl y Máynez. ¡Shalom Mexico!



Zafra
Después del enorme 
puente de este fin de 

semana, ya vienen las 
vacaciones para 
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CLARA VIVIANA MEZA

La Federación Nacional de Estudiantes 
Revolucionarios Rafael Ramírez (FNERRR) 
se manifestó en el centro de Cuernavaca pa-
ra exigir a las autoridades de educación del 
gobierno de Morelos diversas obras de mejo-
ramiento para la preparatoria Ejército Liber-
tador del Sur (ELIS), ubicada en el municipio 
de Emiliano Zapata, la cual ha estado en el 
abandono. 

Al respecto, Bernabé Xilita, responsable 
de la escuela afectada, relató que desde hace 
cinco años se realizó la solicitud al gobierno de 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, para la dotación de 
mobiliario y equipo de cómputo, entre otros; 
sin embargo, a unos meses de concluir la ad-
ministración, no les han dado respuesta, por 
lo que decidieron salir a las calles a protestar. 

Relató que en febrero se sostuvo un en-

cuentro con las autoridades de educación y 
se firmó una minuta en la que los responsables 
se comprometieron a entregar butacas, com-
putadoras, proyectores y pizarrones nuevos 
en 15 días, pero el tiempo ya venció, sin que 
hasta el momento se haya entregado algo a los 
alumnos, quienes lo único que desean es con-
tinuar sus estudios de manera digna, pero es 
el propio Gobierno el que les niega su derecho 
constitucional. 

Al mitin también acudieron integrantes del 
CBTA de Huitzililla, una de las escuelas que 
también ha solicitado el apoyo para mejorar 
las condiciones del plantel. Los dos contin-
gentes conformaron un mitin de más de 150 
alumnos que salieron a las calles para exigir 
sus derechos, desde que inició el actual Go-
bierno, que hasta el momento ha hecho “oídos 
sordos”. 

Inclusive, mencionaron que otras escuelas 
que también forman parte de su movimiento 

estudiantil, del Estado de México, han sido las 
que les han donado mobiliario, “porque Cuau-
htémoc Blanco no nos ha dado nada desde que 
inició esta administración”. 

“Tenemos años teniendo las mismas buta-
cas. Las hemos mandado con el herrero por-
que se rompen y para eso pedimos coopera-
ción a los padres de familia. Los baños están en 
malas condiciones. Tenemos 250 estudiantes 
en la preparatoria y solo tenemos 10 computa-
doras, lo que resulta insuficiente. Hay un taller 
de danza y se necesita material cultural. Todo 
eso es lo que exigimos”, abundó. 

Señaló que en Morelos son 500 estudiantes 
los que pertenecen a la FNERRR en Morelos, 
sin embargo, en caso de que las autoridades 
continúen haciendo caso omiso a sus deman-
das, contarán con el apoyo de otros estudian-
tes de la república, desde Baja California hasta 
Yucatán, para ejercer mayor presión e inten-
sificar sus movilizaciones.

Cuauhtémoc Blanco abandonó a 
estudiantes de Emiliano Zapata

Entre denuncias de 
irregularidades, 
estudiantes de la UAEM 
eligen a su nueva dirigencia
ALFA PEÑALOZA

Durante las elecciones para la 
renovación del Comité Directi-
vo de la Federación de Estudian-
tes Universitarios de Morelos 
(FEUM), llevadas a cabo el 14 
de marzo, se han presentado de-
nuncias de irregularidades por 
parte de algunos aspirantes y 
observadores del proceso.

Gerardo Arturo López Gua-
darrama, secretario general de 
la Federación, informó que las 
votaciones transcurrieron sin 
incidentes. Según sus declaracio-
nes, en las unidades académicas 
donde se realizaron las votacio-
nes simultáneamente, no se re-
gistraron problemas y se reportó 
un saldo blanco.

Sin embargo, Adriana Gómez, 
aspirante a la Consejería Téc-
nica por la Planilla de Renacer, 
expresó su preocupación por lo 
que considera irregularidades en 
el proceso electoral. Señaló que 
"la votación transcurre con mu-
cha intromisión y mucha simula-
ción". Y denunció la intervención 
de autoridades de Rectoría y del 
Sindicato Académico con prác-
ticas como el incentivo al voto a 
través de promesas de beneficios 
académicos.

Asimismo, mencionó que, ade-
más de las planillas Sinergia y Va-
liente, que parecen haber gozado 
de favoritismo, existe una terce-
ra planilla, Universo, por la cual 
se está solicitando el voto. Acu-

só que prometen otorgar puntos 
académicos e incluso ofrecen di-
nero a cambio de votos.

Entre otras irregularidades 
señaladas, Gómez mencionó 
retrasos en la instalación de 
casillas, así como listas de vo-
tantes revueltas y la presencia 
de personas ajenas a las mesas 
electorales. Anunció que, ante 
estas denuncias, los miembros 
de las planillas inconformes re-

copilarán información detallada 
para presentar impugnaciones 
en el periodo correspondiente. 
"Esperamos que las impugnacio-
nes que se hagan en esta ocasión 
sean atendidas, porque desafor-
tunadamente las que se hicieron 
anteriormente no fueron consi-
deradas ", lamentó.

Las casillas estuvieron abiertas 
hasta las 7 de la noche, y según el 
secretario general de la FEUM, 

el padrón electoral cuenta con 
entre 38 mil y 40 mil estudian-
tes, de los cuales se espera que 
participe al menos el 70%. Los 
resultados finales se publicarán 
en los próximos días a través de 
las redes sociales de la Federa-
ción. Además, López Guadarra-
ma recordó que la toma de pro-
testa del nuevo Comité Directivo 
está programada para la última 
semana de marzo.

O Foto: La Jornada Morelos


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



